

平成 27 年度第 1 回南魚沼市総合教育会議 議事録

1. 日 時 平成 27 年 4 月 24 日 (水)
開会 13 時 30 分 閉会 15 時
2. 場 所 南魚沼市図書館 えきまえ図書館「本の杜」多目的室
3. 出席者 南魚沼市長 井口 一郎
南魚沼市教育委員会
教育委員長 角谷 正雄
教育委員長代理 今井 晶子
教育委員 島田 裕子
教育委員 西野 仁
教育長 南雲 権治

(事務局関係)

中島教育部長 高野学校教育課長 佐藤社会教育課長
佐藤子ども・若者育成支援センター長 長澤管理指導主事 大嶋学校庶務主幹
通所施設主幹
今井総務部長 清水企画政策課長 高橋行革主幹

4. 協議事項 (1)「南魚沼市教育基本計画」を大綱とする件について
(2)「南魚沼市いじめ問題対策連絡協議会」の設置について (報告)
(3) 八海中学校建設計画について (報告)

5. 内容

○開会 (今井総務部長)

○挨拶 (井口市長)

教育委員の皆さまには、お忙しい中、お集まりいただきまして誠にありがとうございます。初めての総合教育会議であります。この法律が改正に至った背景は、大津市の子どもさんがいじめから死に至った事件で、経過を検証していく中で、教育委員会の対応の遅さや責任の所在に問題があり、そういうことを避けるために首長も教育委員会の皆さんと一緒に会議を開いていこう、という国の方針になりました。私は、公の場でもそういう法律は当市では特に必要と思わないと発言したこともありましたが、法律もでき、こういう形になりました。私は教育に関して、自分の個別の意見を差し挟んだり、介入したりするつもりもありませんし、でき得ないと思います。もし問題が生じたときに、いち早く教育委員会と市長部局が一緒になって対応していく、ということをお互いに確認していただきたいと思いますし、今日は新しくできます南魚沼市の教育大綱について皆さま方から活発な意見を頂戴したいと思います。

○出席者自己紹介

○総合教育会議の役割等について（説明：今井総務部長）

○協議事項

（１）「南魚沼市教育基本計画」を大綱とする件について

（角谷教育委員長が教育基本計画策定全般と大綱策定の要点について説明、・西野教育委員が教育基本計画の詳細と進捗状況について説明）

角谷教委長 先ほどの私たちの説明のように教育基本計画の策定が進んでいるが、10月の終わりから11月かけて最終案ができあがる。その時にこの総合教育会議を開催して、大綱としていいのかという審議をしていただきたいと考えているが、それも含めご検討いただきたい。

井口市長 会議の開催については、ある程度の時期に来たら私の方で招集させていただく。基本計画の進捗状況については、教育長から報告を受けながら把握していく。

井口市長 遠山教育長の時から課題になっていたことだが、子育て支援分野、「幼・保・学」を教育委員会にまとめて、という考えがあって、今回の教育基本計画にも盛り込まれている。例えば、福祉なり子育て部門を教育委員会部局に入れたとしたとき、教育基本法の第21条では、市長部局がそこに指導や監督を入れられないことになる。子育て支援策を含めすべてを教育委員会がやるということは無理があるのではないか。子育て支援策などは、政策的に重点的に行うことが多い。今後議論されるところとは思いますが、その辺はどうお考えか。

角谷教委長 ①新潟県内でも三条市、長岡市は、母子保健まで教育委員会に入れた。さすがに母子保健までとなると、教育委員会での対応は負担が重いと感じた。しかし、子育て支援の中の、保育所とか学童保育の面では、子ども子育て会議や子育て支援法でも学校教育と括るという流れも出てきているので、幼小連携という意味では可能性はあると思う。

②長岡市では、福祉保健部の方が教育委員会へも兼務発令が出されていて、出向という形で教育委員会へ入っている。そういった面では、実務的には問題はないと考える。ただ、母子保健、保健師が担う部分、例えば産前産後のケアや1歳半健診などは、教育委員会では不可能かなと教育委員の中では話しているのが現状。

井口市長 例えば、保育料の軽減などは一つの施策としてやっているわけで、これが教育委員会の方針となれば、最終的な問題となると首長としても、そこまで教育委員会にやってしまうのはどうかということが出てくる。もっと（他に）教育委員会がやるべきことがある等。本来は一元化することは非常に良い事だが、その辺の問題が気にかかる。何らかの形でいい方法があると思うので、よく議論をお願いしたい。

西野教育委員 学童支援ということに関しては、放課後子ども教育ということもあり、そこは教育委員会で行った方がいいのかなと考えている。

西野教育委員 先ほどの説明の中で申し上げたのは、一つの大きな構想であって、その後進むべき方向やどういう具体的な施策を行うか、そしてそれを、できるだけ数値化して評価を行えるようなものにもっていこうと、今はまだそこまでは進んでいなかったが、大まかな捉え方が固まってきて、その中で重点的なものがここにあげてきたところである。

角谷教委長 子若センターや総合支援学校が充実してきているが、施設は充実したが、横断的な連携が欠けているということがあって、これは子若の部会の方でも話がされていると思うが、1か所にして人的に専門の職員を集中的に配置してセンター的な役割を持たせたらどうかと考えている。その辺の組織改革も議論されていて、そういう風に進む可能性もあると考えていただければと思う。

井口市長 「南魚沼市教育基本計画」を大綱とする件については、了承ということでよろしいか。
一同 異議なし。

(2)「南魚沼市いじめ問題対策連絡協議会」の設置について（報告） （説明：長澤管理指導主事）

井口市長 「南魚沼市いじめ問題対策連絡協議会」の設置については、了承ということでよろしいか。
一同 異議なし。

(3)八海中学校建設計画について（報告） （説明：遁所施設主幹）

高野学校教育課長 説明の件については、6月の議会の日程の期間的に難しいところがあるため、臨時議会で対応したいと考えている。

井口市長 玄関は、今でいえば後ろ側が玄関になるのか。

遁所主幹 今の玄関は裏口のような形で残すが、言われる通り宇田沢川側が正面玄関となる。

高野学校教育課長 スクールバスの乗り入れ、回転の関係上、当初の設計段階から校門は裏側という計画だった。

西野教育委員 死角が多い設計だと思う。あちこちでここそやろうと思えばやれる学校という気がする。監視カメラ設置等、全体が見渡せる方策の考えはあるか。

南雲教育長 統合の協議会の中で学校運営の部会があるので、今の意見を出していきたい。

角谷教委長 関連して、陸上のグラウンドはよいが、野球場とテニスコートは遠くなるので、目が届きにくくなる。その辺の検討は重ねていかなければならない。

今井教育委員 用地買収の経過についてはどうか。

高野学校教育課長 地権者は9名いる。継続的に条件面について協議をさせていただいている。契約には至っていないが、今後農振除外、農地転用の手続きは時間がかかるので、早めに交渉をまとめたい。

今井教育委員 湯沢学園は、開校時にまだ間に合わないものが多かったと聞いている。そうならないようにお願いしたい。

高野学校教育課長 当初は、平成29年4月に開校予定としていたが、設計業者との協議の中で、改築の状況等を考え、あとで間に合わないということにならないよう、1年遅らせ30年4月にした。安全策をとったということ。

井口市長 八海中学校建設計画について（報告）は、了承ということによろしいか。
一同 異議なし。

○閉会（角谷教育委員長）

第1回の総合教育会議ということで、市長と一緒に話ができる会議となりました。教育基本計画を作っているタイミングがちょうど合ったということで、大綱を作るといった意味でも、早めに計画内容を知っていただき良かったところです。いじめについては、問題が起きる前に、予防が大事なところと考えます。また、計画を進めるにあたっては、ぎりぎりになって推進するのではなく、余裕を持って、事前に調査に入ったりすることが大切であると感じています。今日は皆さま大変お疲れさまでした。